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В сельском хозяйстве редко все идет по графику. То густо, 
то пусто, говорят сельхозники. Особенно дожди. Если во вре-
мя нынешней уборки они помешали получить качественный 
урожай, то во время осенней посевной, когда семена должны 
ложиться в мягкую влажную землю, дождей практически 
не было. Наша редакционная машина двигалась в сторону 
Ближнего Хутора. Недалеко от трассы Тирасполь – Каменка 
на поле трактора поднимали клубы пыли. Посевные агрега-
ты вели сев пшеницы. 

У одного из полей находил-
ся руководитель ООО «Хле-
бодар» А.П. Мельник. Пока 
механизаторы завершали 
очередной прогон, Алек-
сандр Петрович рассказал 
о том, как сложился сельско-
хозяйственный год для пред-
приятия. «Знаю, что проблем 
у моих коллег-аграриев было 
более чем достаточно, но для 
нас нынешний год оказался 
благополучным и плодотвор-
ным, говорит А.П. Мельник. 
– У предприятия мало земли, 
и мы справились с уборкой 
в очень оптимальные сроки. 
На имевшихся 40 гектарах 
ячменя провели десикацию. 
Это позволило всего за пару 

дней убрать их до наступления дождей. Собрали по 52 центнера 
зерна с гектара. Резерв времени позволил также быстро спра-
виться с 80 гектарами пшеницы, которые дали по 63 центнера 
с гектара, а после – с 30 гектарами рапса и 39 – подсолнечника. 
Получили соответственно по 34 и 25 центнеров с гектара. Так 
что, жаловаться нам на что-то грешно. Урожаю способствовали 
своевременно прошедшие дожди, что очень важно, так как пока 
наши земли не орошаются. Коллектив у нас небольшой, но на-
дежный. На уборке трудились комбайнер Александр Иванович 
Кожухарь и помощник Виктор Анатольевич Старченков, кото-
рый сегодня прикатывает посевы. На этом поле сейчас Алек-
сандр Иванович и Виталий Анатольевич Постика ведут сев. 
Посевную мы начали 8 октября. Планируем посеять 85 гектаров 
пшеницы и 45 – ячменя. Метеорологи обещают дожди, надеюсь 
что они не обманут, а мы к тому времени справимся с посевом».

На соседнем поле ООО «Агросид» новый, мощный энер-
гонасыщенный трактор французской фирмы «Валтра» тянул 
за собой многофункциональную новую сеялку немецкой фир-
мы «Вадерштад». Мы подошли и разговорились с водителями 

на подвозе удобрений и семян Леонидом Тихоновичем Пунгой 
и Романом Олеговичем Луполовым. Пока они рассказывали 
о себе и условиях труда на предприятии, подъехал агроном Ти-
мофей Иванович Метлицкий. По словам специалиста, фирма 
основана три года назад. Руководит ею Игорь Васильевич Во-
ронов. В Ближнем Хуторе у организации 1753 гектара земли. 
На 430 гектарах посеяли рапс, а ныне ведут сев пшеницы на 
720 гектарах. Остальные площади подготовлены для весеннего 
сева кукурузы. Фирма молодая, руководство вкладывает сред-
ства в оснащение предприятия современными агрегатами. На 
сегодняшний день в наличии пять МТЗ и три энергонасыщен-
ных трактора, два Нью Холланд и Валтра. К ним имеется весь 

спектр необходимого сельскохозяйственного инвентаря. Есть 
еще три комбайна Каас. Но этого, как считают на предприятии, 
мало. В будущем планируют приобрести еще два комбайна. 
Нынешний год показал, что в экстремальных ситуациях трех 
комбайнов не хватает для ведения уборки в оптимальные сро-
ки. Урожайность зерновых была высокой, но не успели убрать 
до дождей и многое потеряли из-за качества зерна. В этом году 
закончили строительство мелиоративных систем на полях, при-
обрели 9 круговых дождевальных машин марки «Valley». К ним 
протянули электричество, и они полностью готовы к работе. Те-
перь практически все угодья предприятия находятся на поливе.

Коллектив сельскохозяйственной фирмы душой болеет за со-
стояние дел. В тяжелых условиях уборки нынешнего года уча-
ствовали экипажи А.И. Трегубчака и И.П. Николаева, А.С. Ста-
лева и С.И. Трегубчака, И.В. Каина и А.А. Бузука. Игорь 
Витальевич Каин в этот день вёл посевную. «И трактор и сеялка 
недавно приобретены, одно удовольствие работать с такой тех-
никой», – констатирует механизатор.

А. ФИЛИППОВ.
Фото А. ГАИНЫ.

30 сентября в большом зале районного Дома культуры состо-
ялась очередная  сессия 26 созыва Совета народных депутатов 
Слободзейского района и г. Слободзея, которую вела Т.Д. За-
левская. В работе сессии приняли участие глава Государствен-
ной администрации Слободзейского района и г. Слободзея 
В.В. Тищенко, депутаты Верховного Совета П.В. Шинкарюк 
и С.Ф. Чебан, руководители управлений и организаций района.

 Повестка дня сессии включала 10 вопросов. До этого они де-
тально обсуждались на депутатских комиссиях, так что, к вы-
ступающим вопросов было не много. В деловом ключе прошло 
обсуждение каждого из них.  

 Заместитель главы госадминистрации по вопросам ком-
мунального и дорожного хозяйства и строительства В.Н. За-
бутырин представил на обсуждение информацию об итогах 
финансово-хозяйственной деятельности муниципальных уни-
тарных предприятий ЖКХ района за 2020 год и о выполнении 
плановых задач  на 2021 год. Данная тема заслуживает особо-
го внимания, так как ЖКХ района – на стадии возрождения 
после реформ, проведённых в этой отрасли. На сегодняшний 
день в районе функционируют семь жилищно-коммунальных 
хозяйств, которые в основном занимаются вывозом твердых 
бытовых отходов. Имеющаяся прибыль предприятий пока не 
окупает затраты, поэтому они постепенно осваивают новые 
виды деятельности, которые позволят расправить крылья. Тог-
да у предприятий появится возможность совершенствовать ра-
боту по обслуживанию жителей нашего района.

Далее начальник управления экономического развития и му-
ниципальной собственности Т.В. Белова предложила народным 
избранникам на утверждение блок экономических вопросов, 
включивший исполнение бюджета города и района за первое 
полугодие 2021 года, внесение изменений и дополнений в реше-
ние 5-й сессии Совета народных депутатов «Об утверждении 
бюджета Слободзейского района и г. Слободзея на 2021 год», 
прием ряда объектов в муниципальную собственность и пе-
редачу из нее в собственность других организаций.  В рамках 
сессии депутаты утвердили  список возможных заёмщиков 
Фонда госрезерва ПМР и решения президиума райгорсовета от 
17 сентября текущего года.

А. ГАИНА.

ДЕЛА  ЗЕМНЫЕ
ЖКХ.  ЧТО  ПОЗВОЛИТ 

РАСПРАВИТЬ  КРЫЛЬЯ?

За 3,5 года существования программы Фонда капвложений 
отремонтированы 673 объекта на сумму 1,63 млрд рублей: 
190 объектов образования, 156 – здравоохранения, 76 – культу-
ры и спорта, 53 – социальной реабилитации. Программа дала 
толчок развитию строительства: в работу вовлекаются поряд-
ка 1400 работников и создано около 180 новых рабочих мест.

Соб. инф.

ОТРЕМОНТИРОВАНЫ  673  ОБЪЕКТА

Вот уже более 30 лет на берегах седого Днестра существует 
и развивается, строя суверенную жизнь, Приднестровская 
Молдавская Республика, созданная волей многонациональ-
ного народа, населяющего ее. Одно из старейших сел Прид-
нестровья – наши Кицканы. У нас живут и трудятся заме-
чательные люди, настоящие патриоты и профессионалы 
своего дела. Среди них лауреаты республиканского конкур-
са «Человек года». Вряд ли есть в республике такое село, как 
Кицканы, трое жителей которого были бы удостоены этого 
почётного звания.

В 2010 году звание «Человек 
года» в номинации «Ветеран Ве-
ликой Отечественной войны» по-
лучила участница Великой Оте-
чественной войны, ветеран труда 
Елена Михайловна Нисиченко. 
Эта удивительная женщина до-
стойно прожила в Кицканах бо-
лее 60 лет, приехав сюда молодым 
педагогом-коммунистом вместе 
с  мужем-учителем. 

Елена, успев окончить до нача-
ла войны педагогическое учили-
ще, ушла добровольцем на фронт 
из Тирасполя в первые дни войны 
и закончила её в Берлине. О слав-
ном боевом пути Е.М. Нисиченко 
лучше всяких слов говорят награды 

ветерана – медали «За оборону Кавказа», «За отвагу», «За боевые 
заслуги», «За взятие Берлина, «За освобождение Праги» и другие.

В родные места Елена вернулась в августе 1945 года в звании 
сержанта. Училась на историко-филологическом факультете Ти-
распольского пединститута, одновременно работая в его учеб-
ной части. Время было трудное, но молодежь училась наперекор 
всем невзгодам и помогала восстанавливать город. В 1947 году 
после окончания института молодая семья Нисиченко уезжает 
в село Белявинцы Липканского района Молдавии. Приходилось 
работать и днем, и ночью: не только учить, но и кормить детей, 
проводить подписку на государственные займы, ухаживать за 
больными, организовывать колхозы и т.д. Сельчане были благо-
дарны учителям.

В 1954 году семья Нисиченко переезжает в Кицканы. Елена 

Михайловна преподаёт русский язык и литературу, совмещая 
преподавание с работой заместителя директора, затем – дирек-
тора одной из школ. Педагогический стаж Елены Михайловны 
– 45 лет. Она – «Заслуженный учитель МССР», кавалер Ордена 
Почета ПМР. И все же нет такой единицы измерения, которая 
в полной мере оценила бы жизненный подвиг этой женщины – 
воина, труженицы, матери. Елена Михайловна прожила долгую 
жизнь, показывая пример человеколюбия и патриотизма. Не-
сколько лет ее нет уже рядом с нами, но кицканцы свято хранят 
память о ней. Музей истории села подготовил видеосюжет «От 
Днестра до рейхстага» о Елене Михайловне Нисиченко.

В 2011 году лауреатом конкурса «Человек года» в номинации 
«Наука и образование» стала учитель русского языка и лите-
ратуры Кицканской средней общеобразовательной школы №1 
Людмила Константиновна Тамащук. Людмила Константиновна 
работает в школе уже более 50 лет, в Кицканах – с 1987 года. Это 
педагог-творец. Ее талант заключается не только в том, чтобы 
вложить в юные головы премудрости наук, а в ещё более важ-
ном – научить мыслить и видеть в мире все самое прекрасное. 
Ее уважают и любят дети, а преподавание современной учитель-
ницы отличается глубокой продуманностью, насыщенностью, 
строится всегда на принципах педагогики сотрудничества. 

Л.К. Тамащук – лауреат мно-
гих международных професси-
ональных конкурсов, участница 
различных фестивалей. 2011 год 
– победа в Пушкинском конкурсе 
педагогов-русистов стран ближнего 
зарубежья «20 лет без Союза. Нужно 
ли сегодня учить дружбе народов?». 
2014 год – участница II Всемирного 
фестиваля русского языка и VI фе-
стиваля русской речи «Русское 
слово» в городе Санкт-Петербурге. 
Награждена дипломом в номина-
ции «За служение русскому языку». 
2015 год – победитель конкурса 
«Лучший учитель русской словесно-

сти зарубежья» в городе Москве. 2016 год – участница IV съезда 
учителей и работников образования государств-участников СНГ 
и международной конференции учителей русской словесности 
зарубежных стран. Здесь жюри совместно с Государственным 

институтом русского языка им. Пушкина из 28 представленных 
работ  выбрало 7 лучших, в том числе и работу Людмилы Кон-
стантиновны. 2020 год – диплом победителя международного 
конкурса «Русская речь-2020» в номинации «Лучшее занятие по 
русскому языку». Л.К. Тамащук – «Отличник народного образо-
вания ПМР, кавалер ордена «Трудовая Слава».

В 2019 году победителем конкурса 
«Человек года» в номинации «Пред-
приниматель года» стал житель наше-
го села Роман Иванович Михайлов. 
Он родился, вырос и живет с  семьей 
в родном селе Кицканы. После шко-
лы получил экономическое образова-
ние в Тираспольском колледже пред-
принимательства и права, работает 
уже около 20 лет в фирме «Евроди-
зайн». Предприятие славится в Прид-
нестровье своей высококачествен-
ной продукцией. Роман Иванович, 
возглавляя коллектив, обеспечивает 
своевременное и полное выполнение 
фирмой всех обязательств перед республиканским и местным 
бюджетами, государственными внебюджетными социальными 
фондами, поставщиками и заказчиками. Он отличается способ-
ностью анализировать факты и на основании этого принимать 
взвешенные решения, проявляет заботу о работниках предприя-
тия, их семьях. ООО «Евродизайн» – активный спонсор многих 
бюджетных учреждений. Р.И. Михайлов в течение трех послед-
них созывов – депутат Кицканского сельского Совета народных 
депутатов по округу №9. Его принципиальность в решении 
вопросов, настойчивость в достижении поставленных целей, 
внимание к нуждам односельчан создали ему авторитет нерав-
нодушного человека. Роман Иванович возглавляет депутатскую 
комиссию по вопросам планирования бюджета и финансам. 
Как председатель комиссии Р.И. Михайлов досконально изуча-
ет представленные администрацией документы для того, чтобы 
наиболее эффективно реализовывать программы по развитию 
инфраструктуры села.

Да, нам есть кем гордиться, с кого брать пример служению 
делу и своей Родине!

Т. ИГНАТЕНКО,
директор музея истории села Кицканы.

ГОРДИМСЯ  И  БЕРЕМ  ПРИМЕР

Президент нашей республики В.Н. Красносельский особое 
внимание уделяет развитию инфраструктуры малых сёл. Ва-
дим Николаевич считает одной из важнейших задач – повыше-
ние уровня и качества жизни граждан в сельской местности. 
В населенных пунктах района ремонтируются учреждения 
образования, культуры, медицины. Сегодня в небольшом селе 
Приозёрном состоялось открытие обновлённого здания фельд-
шерско-акушерского пункта. В его открытии принял участие 
Глава государства В.Н. Красносельский.

(Подробный материал читайте в следующем номере).

МАЛОЕ  СЕЛО – 
В  ПОЛЕ  ЗРЕНИЯ  ПРЕЗИДЕНТА
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На  педагогические  темы

Летний день в Слободзее постоянно нарушали звуки газоно-
косилок. Это выходила на работу бригада МУ «Благоустрой-
ство» госадминистрации района. Я встретилась с работника-
ми бригады С.В. Поповым, С.Г. Сандул, П.В. Кулибашным и 
С.И. Цурканом в тот день, когда они должны были выкосить 
траву вдоль улиц Фрунзе и Комсомольской. «Наиболее заросшие 
участки определяет руководство города, и мы ежедневно борем-
ся с буйной растительностью. Работы ведем на обеих частях го-
рода. Косить траву у административных зданий – одна из наших 
основных задач весной и летом. Заявки в управлении по разви-
тию инфраструктуры города поступают и от пожилых жителей, 

по возможности удовлетворяем их просьбы, – поясняет нам 
С.В. Чернявский, возглавляющий бригаду косильщиков. – Про-
должаем вести борьбу с амброзией и осенью. В ходе рейдов фик-
сируем очаги этого карантинного сорняка. Включаем их в план 
работы. Сезон скашивания из-за особенностей нынешнего года 
был открыт в апреле и продолжается до сих пор. Центральные 
улицы Фрунзе и Комсомольская, большой и малый жилые ми-
крорайоны города из-за прошедших летом обильных дождей по-
падали «под нож» несколько раз. Трава вырастала снова прямо 
на глазах. Проходили линейно от самого начала улиц и до конца. 
Старались не пропускать ни одного клочка земли, зарастающего 
травой. Скошенную траву с газонов и улиц убирали граблями, 
где надо – выметали с тротуаров. Работаем вместе не первый 
год, придерживаемся графика и плана, действуем слаженно. Ны-
нешний год отличался не только дождями, но и особенной жа-
рой, поэтому выходили на работу с раннего утра». 

Наша беседа завершилась. Жужжание косилок возобновилось 
– бригада пошла дальше. Сразу запахло свежескошенной тра-
вой. Надо констатировать, что центр города благодаря усилиям 
бригады содержится в порядке. Радуют глаз аккуратно подстри-
женные ели, ухоженные газоны и площадки. Осень принесла и 
другие заботы. Начался листопад. Убирают листву своевремен-
но, не давая ей покрыть красоту улиц своим «медным» покры-
валом.

В. ИВАНОВА.
Фото В. ЗАТЫКИ.

Сила духа, решительность, боевитость, твёрдая закалка 
– эти черты присущи отнюдь не только мужчинам, ими об-
ладает «Почётный донор республики» медицинская сестра 
Слободзейского инфекционного госпиталя Диана Дмитриев-
на Гилан. Около 25 литров своей крови безвозмездно сдала 
эта миловидная женщина с приветливым лицом и немного 
усталыми красивыми глазами.

…Думала ли когда-то юная Дина Неграй, 
выбирая дорогу в жизни, что ей придётся 
пройти такое испытание – спасать жизни лю-
дей? Вряд ли. Люди, всегда готовые добро-
вольно поделиться своей кровью, особенные. 
Они, сдающие кровь и плазму, – спасатели 
жизней, ангелы-хранители десятков и сотен 
людей. Огромное им за это спасибо, их мис-
сия особенно важна сейчас, в пандемию, когда 
врачи в поисках оптимального пути лечения 
тяжелобольного зачастую используют пере-
ливание плазмы людей, перенесших сovid-19. 
Каплей жизни стала для многих такая донор-
ская кровь. 

Девиз 2021: «Сдавайте кровь, пусть в мире 
пульсирует жизнь», – отражает суть донор-
ства. Компоненты крови: эритроцитарный 
концентрат, тромбоцитарная масса, плазма и 
т.д. – хорошо известны, так как используются как в реанима-
ционных целях, так и при последующем лечении. Ни одно кри-
тическое состояние, ни одна обширная операция не обходятся 
без переливания крови и использования хотя бы одного из её 
компонентов. Сдача крови – непрерывный постоянный процесс. 
Если бы он прервался хотя бы на несколько дней – это была бы 
катастрофа.  Когда-то среди республик Советского Союза Мол-
давия занимала первое место по количеству кровосдач на душу 
населения.

Мы беседуем с Д.Д. Гилан в её кабинете, ведем неторопливый 
разговор о жизни. Мечтала ли она стать медиком? Да. Её тётя 
работала в селе медсестрой, и Диане эта профессия нравилась.

Диана родилась в селе Кайнары Каушанского района в семье 
Неграй. Мама Парасковья Ивановна – работала библиотекарем, 
отец – Дмитрий Константинович – главным инженером колхоза. 
Родителям никогда хлопот не доставляла, училась хорошо, по 
хозяйству помогала, в селе работа не заканчивается.

Педагоги-ветераны вспоминают: Диана была умницей, никог-
да не надеялась на «авось», а по биологии и химии была лучшей 
в классе. Ответственная, сопереживающая, она всегда была го-
това прийти на помощь товарищам, разбившему коленку непо-
седе из младших классов и т.п.. На соревнованиях возглавляла 
школьную сандружину, поэтому никто не удивился, когда стало 

известно, что она поступила в Кишиневское медицинское учи-
лище и успешно училась на фельдшерском отделении. «Честно 
признаться, я полюбила медицину, во-первых, за возможность 
лечить людей, помогать им жить лучше, поскольку здоровье, 
что ни говори, определяет качество жизни человека. Во-вторых, 
очень интересно было мне, студентке, познавать, как устроен 

человеческий организм, как в нём все сложно 
и взаимосвязано, сколько в нём тайн, которые 
наука открывает постепенно», – говорит Диана 
Дмитриевна.

Там же, в Кишиневе, после окончания учебы 
вышла замуж за будущего эпидемиолога Ми-
хаила Владимировича Гилана. После оконча-
ния учебы молодые медики приехали работать 
к нам в район по распределению: муж – в са-
нитарно-эпидемиологическую станцию, а она – 
в родильное отделение Центральной районной 
больницы медицинской сестрой. Вскоре, к вели-
кой радости, в семье родился сын Олег, который, 
со временем получил высшее образование, обза-
велся семьей, воспитывает детей.

Наша героиня увлеченно рассказывает, что 
ни разу за прошедший не один десяток лет не 
пожалела о том, что выбрала именно медицин-
скую профессию. В роддоме летом 1985 года она 

впервые сдала кровь для очень тяжелой пациентки и с тех пор 
стала донором. Сделала это тогда не раздумывая, ведь так по-
ступали её наставники, для них здоровье и жизнь людей всегда 
были важнее всего. «Было очень интересно работать, всегда в 
динамике, у нас в больнице постоянно осваивалось, внедрялось 
что-то новое», – призналась Диана Дмитриевна. Позже она рабо-
тала участковой детской медицинской сестрой, затем фельдше-
ром по специальной работе.

В 2007 году Д.Д. Гилан получила звание «Отличник здраво-
охранения ПМР». Чувство долга, требовательное отношение 
к себе, коллегиальность, умение быстро принимать решения 
в медицинских вопросах любой сложности терапевтического 
и хирургического профиля – отличительные качества меди-
ка-профессионала. Плюс к этому пунктуальность, порядочность, 
участливое отношение к людям сделали Диану Дмитриевну ав-
торитетным и уважаемым человеком среди коллег и  пациентов. 
Об этом говорит главврач Слободзейского инфекционного го-
спиталя А.И. Лапина: «Диана Дмитриевна, оставаясь скромным 
человеком, не афиширует свои заслуги и продолжает бесстраш-
но и самоотверженно вести борьбу за здоровье и жизнь пациен-
тов, в том числе и будучи донором».

В. ЛИПОВАН.
Фото из семейного архива Д.Д. ГИЛАН.

– так написала в  одном из cвоих стихотворений Л.В. Ладыка, 
член районного литературного объединения «Зов души». Автор 
обращает внимание читателя на многозначительный факт: учеб-
ный год длится столько же времени, сколько и женщина вына-
шивает  ребенка: «С сентября и по май – время тайны,//Чело-
векотворения код», поэтому очень важно, чтобы в этом коде не 
было роковых сбоев, а токсикозы  не принесли непоправимого  
вреда. 

Триаду «Родители – учитель – ребенок» называют «школьным 
треугольником». Многое зависит от того, как сложатся их взаи-

моотношения. К сожалению, комментарии некоторых родителей 
на многих «мамкинских» интернетовских каналах переполнены 
возмущениями, недовольством работой учителей, которые яко-
бы «не внимательны к детям», «безразличны», «за что им деньги 
платят?», «почему я после работы должна до позднего вечера 
учить сына?» и т.д. и т.п. Не меньше претензий у учителей к ро-
дителям. Одним словом, в «школьном треугольнике» – множе-
ство острых углов. 

Как известно, все начинается с детства, с семьи. Не зря на-
родная мудрость гласит: «Ребенок учится тому, что видит у себя 
в дому». Родители бывают разные: молодые и уже в возрасте, 
с высшим образованием и без него, многодетные и с единствен-
ным ребенком, с  опытом воспитания и не имеющие его, с хоро-
шим материальным достатком и едва сводящие концы с конца-
ми и т.д. Но при всем этом делятся всего лишь на две неравные 
группы: ответственные и безответственные. 

  Большинство родителей  знают о том, что «несут ответ-
ственность за воспитание и развитие своих детей. Они обяза-
ны заботиться о здоровье, физическом, психическом, духовном 
и нравственном развитии своих детей. Родители имеют преиму-
щественное право на обучение и воспитание своих детей перед 
всеми другими лицами. Родители обязаны обеспечить получе-
ние детьми общего образования». Ответственные родители не 
верят в различные мифы, вроде того, что учительница – вторая 
мама, не перекладывают свои родительские обязанности на учи-
тельские плечи. При этом с уважением относятся к педагогам, 
прекрасно понимают, что нужно быть сотрудниками, а не вра-
гами. Дети таких родителей добросовестно относятся к учебе 
и приучены отвечать за свои поступки. Конечно, такие родители 
могут совершать «вопиющие педагогические ошибки», и в ро-
дительском чате при обсуждении вопроса, как помочь ребенку 
в выполнении домашних заданий, могут написать: «Подзатыль-
ник – это способ передачи информации одного поколения дру-
гому. Причем скорость нормальная, как правило. Бывает, что 
пакеты теряются, но при повторной отправке запись даже лучше 
чем в оригинале». У ответственных родителей свой индивиду-

альный подход к сыну или дочери. При этом в основе воспи-
тания и обучения веками проверенный метод кнута (наказания) 
и пряника (поощрения). Любимые и любящие дети никогда не 
обижались на справедливое наказание, а родительское доброе 
слово оставалось в памяти на всю жизнь и поддерживало в труд-
ную минуту. В результате вырастали, действительно, порядоч-
ные и счастливые люди. 

Безответственные родители, вроде бы очень даже ответствен-
но относятся ко всему, что касается школы. Прежде всего, ста-
раются одеть своего ребенка не хуже других, а точнее купить 
самую дорогую «упаковку», в которую обязательно входит доро-
гущий смартфон. Таким образом, класс, в котором учится, вер-
нее, числится их ребенок, постепенно превращается в ярмарку 
тщеславия. Гордость  по поводу обладания престижными  веща-
ми  приводит к тому, что избалованное чадо начинает себя вести  
высокомерно и нагло не только с одноклассниками, но и учителя-
ми, особенно с теми, чьи финансовые возможности ниже уровня 
его родителей. Родительская любовь в таких случаях измеряется  
ценой вещей: вот как любим – все, что хочет, купим. При этом, 
как правило, нет необходимой каждому ребенку эмоциональ-
ной связи, понимания. Плодотворное общение с детьми – это 
огромный труд души. К сожалению, безответ-
ственным родителям он непривычен. Много сил 
тратят на поиски достойного учителя для своего 
суперчада, потому что решили, что именно они 
являются работодателями учителей (мы же пла-
тим налоги и рождаем детей), поэтому с учителя 
можно требовать все, что хочется, не важно, есть 
это в его обязанностях или нет, «онжеучитель» 
и «этожедети». Не имея профильного образова-
ния, такие родители дают свою оценку работе 
педагога. Учитываются, прежде, конечно, вовсе 
не профессиональные качества, а отношение к 
их ребенку, т.е. нужен только лишь пряник, и ни 
в коем случае  что-либо «против шерстки». Иначе ученик якобы 
получает психологическую травму на всю жизнь. 

Как-то забывается, что школа – это государственное учрежде-
ние, следовательно, на уроках в первую очередь – деловой тон 
общения, но нередко любое корректное замечание, сказанное 
учителем, ученики воспринимают как агрессию («Меня ругает 
учитель»). Нет! Не ругает, а акцентирует внимание на ошибке. 
Ошибаться во время обучения – это нормально. Не исправлять 
ошибки – странно и неправильно. Безответственные родители  
любое замечание в адрес их ребенка воспринимают  как лич-
ное оскорбление. Такой тип родителей очень образно показан 
в американском короткометражном фильме «Альтернативная 
математика». Ввиду того, что мы переняли много нужного и еще 
больше ненужного из-за рубежа, то некоторым нашим учителям 
уже «посчастливилось» общаться с такими родителями, как у 
Дэни, персонажа фильма. Безответственные  родители старают-
ся обязательно «разобраться» с эдаким учителем, придя в школу,  
иногда даже  при ребёнке «наезжают» на  педагога. В результате  
настраивают своё дитя и против учителя, и против предмета им 
преподаваемого. Ясно, что о настоящих прочных знаниях речи 
быть не может. Вражда родителей с учителями приносит ребен-
ку только вред. Стоит также обратить внимание на поведение 
Дэни, его жесты, подтверждающие, что «яблоко от яблони не-
далеко падает». 

Безответственные родители не понимают того, что на уроке 
учитель выполняет свои должностные обязанности, а ученику 
необходимо справляться со своими, ученическими, в том числе, 
внимательно слушать объяснение педагога, выполнять его тре-

КРОВЬ ОТДАВАЯ, ЖИЗНИ СПАСАЯ... «ПАРИКМАХЕРЫ»  ГОРОДА

бования. Вот тут и начинаются конфликты, потому что безответ-
ственный родитель воспитывает своего ребенка как имеющего 
лишь права и никаких обязанностей. 

Безответственные родители часто упрекают учителей в том, 
что не оставляют неуспевающих детей после уроков и не зани-
маются с ними, как в советской школе БЕСПЛАТНО.  Как все  
было на самом деле, можно прочитать в замечательной повести  
В. Распутина «Уроки французского», которая вошла в школьную 
(6 класс) программу по литературе. Внимательно прочитаем 
следующие строчки: «В школе сколько угодно было ребят, ко-
торые говорили по-французски ничуть не лучше, чем я, однако 
они гуляли на свободе, делали, что хотели, а я, как проклятый, 
отдувался один за всех (занимался после уроков – авт.)...Тебе 
надо обязательно есть досыта, чтобы учиться. Сколько у нас 
в школе сытых лоботрясов, которые ни в чем ничего не сообра-
жают и никогда, наверное, не будут соображать, а ты способный 
мальчишка, школу тебе бросать нельзя».

Итак, с занятиями после уроков все понятно. Если ученик (из 
числа сытых лоботрясов) настроен против учителя, а поэтому  
на уроках совершенно не слушает его, то  какая польза будет от 
занятий после уроков?

Стоит также сказать об отрицательной  роли 
некоторых СМИ, «воспитывающих» безот-
ветственных родителей. О том, что ведется 
информационная война, всем известно. Дово-
дилось, конечно, слышать и о клоакерах – про-
плаченных комментаторах в социальных сетях. 
На первый взгляд, некоторые очень  активные  
пользователи популярных сайтов и каналов  
всего лишь выражают свои мысли и обменива-
ются мнениями. В действительности это кло-
акеры, умело применяющие многообразные 
инструменты манипулирования и внушения. 
Есть среди них те, чья основная тема – обра-

зование, вернее, формирование у учеников и их родителей нега-
тивной установки к школе, учебе, учителям и одноклассникам. 
Уже в августе шла  усиленная «подготовка» к новому учебному 
году: о плохих учителях  можно было прочитать даже на кана-
лах «Моя дача», «Сад и огород», « Готовим просто» и прочих, 
совершенно не относящихся к школе. Главное  для этих специ-
алистов – сделать так, чтобы тема стала обсуждаемой, а затем 
с напарниками или одному, пользуясь  несколькими фейковыми 
учетками, внушить другим пользователям, что образование уже 
никакое, учителей настоящих в школах давно нет: если учитель-
ница молодая, то чему может научить, а если в возрасте 60+, то, 
без сомнения, уже с маразмом. Сработаны подобные «коммента-
рии» очень профессионально, со знанием психологии, особенно 
женской. В результате шуточное стихотворение «в доме бардак и 
не кормлены дети – мама часами сидит в интернете», не совсем 
соответствует истине, так как, не обращая внимания на бардак 
в доме, «яжемать» рвется в школу научить учителей правильно 
учить детей. В родительских чатах также не утихают дискуссии 
по поводу «как надо» учить и оценивать работы или ответ ре-
бенка. И многие «яжематери» не догадываются, с чьего голоса 
они поют.

Как жаль, что нет возможности посмотреть на экранах 
телевизоров добрую поучительную передачу «Для вас, ро-
дители». В ее начале звучала песня Р. Рождественского, на-
поминающая о том, что «Хотите ли Вы, не хотите ли Вы, //
Но дело, товарищи, в том, //Что прежде всего – мы родители!  

ДЕВЯТЬ  МЕСЯЦЕВ  –  СРОК  НЕ  СЛУЧАЙНЫЙ

Твои люди, район!

(Начало. Продолжение на 4 стр.)
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Имея на восточной части Слободзеи большой 
огород при доме, я начала практиковать посад-
ку лука осенью несколько лет назад. И все по-
тому, что мелкий лук севок очень сложно сохра-
нить до весны, он просто-напросто ссыхается и 
пропадает, к сожалению. А для посадки осенью 
такой севок – идеальный вариант. Чтобы его не 
выбрасывать, я приноровилась высаживать его 
под зиму. Поделюсь с нашими читателями опы-
том.

Выбираю посадочный материал. Лучший ва-
риант для посадки осенью – мелкий севок, не-
пригодный для весенней посадки – луковички 
диаметром 1,5 см. Они не стрелкуются. Обяза-
тельно смотрю, чтобы они были хорошие, плот-
ные, без повреждений. Перед посадкой замачи-
ваю их в горячей воде буквально на несколько 
минут, после такой процедуры они точно не 
пойдут в стрелку. Дополнительно замачиваю 
севок в марганцовке, чтобы убить всех микро-
бов. При этом шейки у луковиц не обрезаю, 
иначе лук загниет.

Определяю время посадки. Я всегда ориенти-
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Спорт

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ДОХОДИТ ДО СМЕШНОГО

ПОСМЕЕМСЯ ВМЕСТЕ

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ,, ЧТО...

ХОЧЕТСЯ СПРОСИТЬ

ЭТО ИНТЕРЕСНО

С 30 сентября по 2 октября в Тирасполе 
проходил чемпионат ПМР по легкой атлети-
ке среди спортсменов 2004-2005 г.р., 2006 г.р. 
и моложе. В соревнованиях приняли участие 
спортсмены из городов и районов Придне-
стровья. Успешно выступили воспитанники 
Суклейской ДЮСШ (тренер-преподаватель 
Георгий Бабенко). Константин Радулов стал 
победителем на дистанциях 1500 м и 3000 м, 
Роял Мурадов – в спортивной ходьбе на дис-
танции 3000 м, а Денис Погорелов завоевал 
серебряную медаль на дистанции 3000 м.

руюсь по прогнозу погоды, никогда не смотрю 
на календарь в этом случае. Высаживаю лук 
примерно за недели 3-4 до прогнозируемых хо-
лодов. Если температура воздуха уже стабиль-
но не поднимается выше градусов 5-7 – пора 
высаживать. В таком случае лук успеет укоре-
ниться, но в то же время еще не пойдет в перо.

Высаживаю следующим образом. На грядке 
нарезаю борозды на расстоянии 20 см друг от 
друга. Сажаю севок с шагом 3-10 см. Если лук 
на репку, то расстояние выдерживаю чуть боль-
ше, если на зелень – то достаточно и 3 см. Глу-
бина посадки – не более 4 см. Далее бороздки 
засыпаю землей.

Самый идеальный вариант удобрения – под-
кормить золой, этого точно хватит до весны.

Мульчирование провожу когда холода уже 
вот-вот придут. Я обычно в качестве мульчи 
использую либо опавшие листья, опилки или 
сено. Мульча защитит наши посадки от замер-
зания, а также в процессе перегнивания допол-
нительно удобрит почву.

С. ОБУХОВА.

На собеседовании.
– Назовите ваши сильные стороны.
– Настойчивость.
– Спасибо, мы свяжемся с вами.
– Я здесь подожду.

* * *
Газ дороже 1200 долларов.
Газпром подсчитывает прибыль.
«Северный поток-2» – первый инвестицион-

ный проект стоимостью 10 миллиардов долла-
ров, который зарабатывает тем, что не работает.

Незавертайловский сельский Совет народ-
ных депутатов утвердил на 10 сессии 26 созыва 
«Положение о порядке исчисления и уплаты 
целевого сбора села Незавертайловка с граж-
дан на благоустройство территории села на 
2022 год», в котором указан размер целевого 
сбора – 6 РУ МЗП в год с одного домовладения 
в селе Незавертайловка.

Основное содержание положения о порядке 
исчисления и уплаты целевого сбора села Не-
завертайловка на 2022 год аналогично положе-
нию о порядке исчисления и уплаты целевого 
сбора села Глиное на 2022 год с граждан на бла-
гоустройство территории села, опубликованно-
му в нашей газете в №39 от 8 октября 2021 года. 

(С содержанием положения о порядке исчис-
ления и уплаты целевого сбора села Незавер-
тайловка можно ознакомиться в Незавертай-
ловском сельском Совете).

УВАЖАЕМЫЕ  ЖИТЕЛИ 
С. НЕЗАВЕРТАЙЛОВКА

Считать недействительным утерянный 
студенческий билет № Р102-293, выданный 
в 2020 году ГОУ СПО «Приднестровский  
колледж технологии и управления» на имя 
Гульевой Татьяны Дмитриевны.

Старые ламповые телевизоры сегодня вызы-
вают большой интерес коллекционеров. А не-
давно древние «ящики» получили ещё одно 
применение. Теперь модно освобождать старые 
телеприёмники от начинки и превращать их 
в уютные домики для кошек. Мурлыки просто 
не могут устоять от желания обосноваться в та-
кой крепкой коробочке. 

* * *
У китайского языка есть любопытная особен-

ность: если дословно переводить значение каж-
дого иероглифа, из которых состоят названия 
государств, получаются забавные сочетания. 
Например, Швейцария по-китайски звучит как 
«удачливый джентльмен», Австралия – «боль-
шой запив, низкая прибыль», Греция – «тоска 
по вяленому мясу», Бельгия – «время сравни-
вать барыши»; Джибути переводится как «неси 
счастливую одежду», Йемен – «тоже дверь», 
Ирландия – «люби свою орхидею», Египет – 
«погоня за пылью», Чад – «внезапная мораль». 
А вот Россия переводится как «Россия». Это –
единственная европейская страна, для которой 
в китайском языке существует собственный ие-
роглиф.

Чтобы найти общий язык, надо немного при-
кусить свой.

Действительно ли главное в отношениях 
между людьми – это доверенность.

* * *
Можно ли считать женщину лекарством, если 

она капает на мозг 3 раза в день?

Наше государство в эпоху пандемии не 
оставляет людей один на один с коронавиру-
сом. На заседаниях Оперштаба при Прези-
денте решаются все актуальные проблемы. 
Используется помощь Российской Федера-
ции в обеспечении медикаментами и вакци-
ной. 

Получив задание от редакции изу-
чить соблюдение карантинных пра-
вил, среди которых масочный режим 
– одно из основных, направилась на 
автостанцию. Купив в кассе билет, по-
дошла к маршрутке. 

В голове родились мысли: «Ковар-
ный враг бесчинствует уже более по-
лутора лет. Заболев ковидом, уезжаем 
из дома на время или … навсегда? 
Этим вопросом задаются многие, 
кого у дома уже ждёт «скорая» для 
доставки в инфицированный госпи-
таль. Увы, за это время вирус показал: 
домой возвращаются не все. Ныне 
количество заболевших и летальных случаев 
за сутки непрерывно растёт и у нас в республи-
ке, а процент привитых остаётся по-прежнему 
низким. То ли ещё будет. Пик четвёртой волны 
коронавируса, по прогнозам, наступит в ноябре.  
Сможет ли медицина противостоять беде, если 
мы будем беспечны». 

Зашла в маршрутку – все пассажиры в масках. 
Наверное, у нас в сознании уже глубоко засела 
мысль: «С этим вирусом договориться невоз-
можно, с ним надо бороться всем». В салон с 
путевым листом зашла контролёр, водитель за-
нял своё место, и маршрутка тронулась в путь. 
Подсев к водителю поближе, объяснила цель 
своей поездки. Завязалась беседа. Стаж работы 

моего собеседника А.И. Коваленко составляет 
более полувека. На мой вопрос о соблюдении 
масочного режима сказал: «Если каждый из 
пассажиров сам не будет ответственно подхо-
дить к его соблюдению, думать о себе, родных и 
близких, то мои напоминания о ношении масок 
не помогут. Не так давно наша администрации 

провела очередное рабочее совещание, 
на котором рекомендовано усилить ис-
полнение карантинных требований, а 
также не допускать превышения ко-
личества пассажиров в салоне. Что ка-
сается масок – случается, когда люди 
преклонного возраста забывают их. 
Что же, не пускать их в салон? У меня 
на этот случай приготовлены новые 
одноразовые запасные маски, которы-
ми я делюсь с пассажирами. Расскажу 
о том, что произошло на днях. Двое 
молодых людей, увлеченно разгова-
ривая, вошли без масок в маршрутку. 
Уселись в кресло и, не обращая вни-

мания на осуждающие взгляды, продолжали 
общаться. Тут один из пассажиров громко ска-
зал: «Может, вы вспомните, где вы находитесь? 
Если вам наплевать на окружающих, то хотя-бы 
подумайте о себе! Это что за безобразие!». Тут 
то беспечные молодые люди приутихли и наде-
ли маски, а вскоре освободили места, уступив 
их вошедшим женщинам. Видите, пассажиры 
сами начинают следить за порядком, и это ра-
дует».

Да, когда осознание того, что мы все – в од-
ной маршрутке, станет массовым, коронавирус 
будет побеждён.

В. ЛИПОВАН.
Рис. Г. ВАСЮТИНСКОЙ.

С 7 по 10 октября впервые состоялся розы-
грыш Кубка Приднестровья среди мужских 
команд по баскетболу. В соревновании при-
няли участие пять команд: СДЮШОР-2, Бен-
деры, ДЮСШ Днестровск, «Красная Звез-
да», СДЮШОР-1 Тирасполь и Суклейская 
ДЮСШ. Изначальное положение команд 
в турнире было основано на результатах про-
шлого сезона чемпионата Приднестровья.

На этапе одной четвертой команда города 
Тирасполя одержала уверенную победу над 
командой из Днестровска со счетом 84-55 и 
вышла в полуфинал, где ее уже ждал чемпион 
прошлого чемпионата – СДЮШОР 2 из Бен-
дер. Бендерчане в полуфинальном матче под-
твердили свой статус лидера чемпионата уве-
ренной победой над столичной командой со 
счетом 81-61. Во втором полуфинале встре-
чались серебряный и бронзовый призеры 
прошлого чемпионата – Суклейская ДЮСШ 
и «Красная Звезда». С самого начала встре-
чи благодаря слаженным действиям игроков 
коллектив из Суклеи вышел в лидеры и одер-
жал крупную победу со счетом 115-65.

В матче за третье место «Красная Звезда» 
одержала победу над СДЮШОР-1 (78-67). 
В финале Кубка с самого начала завязалась 
упорная борьба. Суклейская ДЮСШ вышла 
вперед, но грамотная и жесткая игра в защите 
помогли СДЮШОР-2 Бендеры переломить 
ход встречи и одержать победу со счетом 
109- 90. Наша команда заняла второе место.

С. КУРЫЛЕВА,
директор Суклейской ДЮСШ.

А всё остальное – потом!», потому что хорошие 
дети – счастливая старость. 

В популярной газете «Аргументы и факты» 
№35 (2021 г.) опубликованы данные минтруда 
(РФ) о том, что каждый десятый гражданин 
страны в возрасте от 18 до 24 лет  нигде не 
учится, не работает и даже не ищет работу. Ин-
фантильно-бесцельные  бывшие «онижедети», 
не приученные к трудностям, не знающие, что 
такое ответственность за свои поступки, при-
выкшие винить в своих неудачах кого угодно, 
только не себя, выросли не опорой, а обузой для 
родителей. К сожалению, подобные случаи на-
блюдаются и у нас. Все начиналось с детства, 
со школы.  

Незаметно пролетел сентябрь, уже середина 
октября, скоро каникулы. Из девяти месяцев 
учёбы осталось всего лишь семь с половиной. 

(Продолжение. Начало на 2 стр.)

На уроке литературы учительница объясняет 
детям: 

– Последний раз говорю для тех, кто еще не 
понял: «Достоевский Ф.М. – это не радио».

МЫ ВСЕ – В  ОДНОЙ  МАРШРУТКЕ
Пусть будет «это – время добра и тер-
пенья…» и родительской ответствен-
ности, потому что «решенья//Прини-
маешь, любя. Иль – губя?» (Л. Ладыка).

P.S. В следующем номере речь пой-
дет об учителях, поэтому необхо-
димо выполнить домашнее задание 
– посмотреть американский корот-
кометражный фильм «Альтерна-
тивная математика», французский 
художественный фильм «Последний 
урок» и российский – «Училка». 

Статьи и комментарии на каналах 
и сайтах «Педсовет», «Мел», «Председатель 
родительского комитета», «Привет, родитель» 
и других читала 

НАТАЛИЯ АНДРИАНОВА.
(Продолжение в следующем номере).

ДЕВЯТЬ  МЕСЯЦЕВ  –  СРОК  НЕ  СЛУЧАЙНЫЙ
На  педагогические  темыНаш  рейд

У профессиональных праздников очень раз-
ная судьба. О каких-то не помнят даже те, кому 
они адресованы. Другие носят «узковедом-
ственный» характер. Третьи известны всем, 
иногда даже против желания, поскольку отме-

чаются они бурно с купаниями в фонтанах и 
прочими яркими эффектами. День учителя сто-
ит особняком, поскольку это праздник профес-
сиональный и в то же время общий. Не так-то 
просто найти в районе человека, к которому он 
не имел бы никакого отношения. Ведь все мы 
родом из школьного детства. «Школьные годы 
чудесные» – под таким названием на прошлой 
неделе в Слободзейском историческом музее 
открылась выставка-экспозиция, приурочен-
ная к профессиональному празднику учителей. 
Жители города, района и наши гости могут по-
сетить выставку и окунуться в атмосферу далё-
кой школьной поры, когда ученики сидели за 
школьными партами, писали в прописях перья-
ми, участвовали в пионерских сборах.

На выставке представлены предметы из фон-
дов музея. Особое место на выставке занимают 

фотографии. Среди них снимки культармейцев 
30-х годов: В.Х. Данича и А.Х. Данича, заслу-
женного учителя МССР Василия Федоровича 
Копайгоры, участника Гражданской войны. Тут 
же находится и свидетельство об окончании  
неполной средней школы его сына Ивана, ко-
торый в 1943 году ушел на фронт и был убит 
в 1945 году. Рядом фотографии участника Ве-
ликой Отечественной войны директора началь-
ной школы С.М. Гаины, учителей-старожилов 
А.М. Ревиной, А.И. Дитковской и других. Это 
история нашего района, трудного военного вре-
мени, тяжёлого голодного детства, но чистой 
открытой души, готовой поделиться частичкой 
своей доброты со всеми, кто в этом нуждался. 

Здесь же фотографии и документы учитель-
ских коллективов: Чобручской, Слободзейской, 
Парканской школ, а также фотография 1930 го-
дов, на которой руководитель группы по лик-
видации неграмотности И.М. Цуркан проводит 
ликбез в с. Чобручи. Среди экспонатов  образ-
цы школьных форм 80-90-х годов, звездочка 
октябрёнка, пионерские и комсомольские знач-
ки, пионерский галстук, комсомольский билет 
и  другие. На выставке демонстрируются ша-
риковые, перьевые и чернильные ручки, ранец 
и портфель 50-70-х годов, учебники 50-60-х 
годов.

Как рассказала директор музея В.Н. Чебан, 
в фондах Слободзейского исторического музея 
есть еще много интересных материалов, свя-
занных не только с  народным образованием, и 
работники музея еще не раз порадуют жителей 
и гостей Слободзеи своими выставками.

А. ФИЛИППОВ.
Фото В. ЗАТЫКИ. 

НА  ВЫСТАВКЕ  «ШКОЛЬНЫЕ  ГОДЫ  ЧУДЕСНЫЕ»

ВАЖНЫЕ  ПРАВИЛА  ПОСАДКИ 
ЛУКА  ПОД  ЗИМУ

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

БАСКЕТБОЛ

Считать недействительным утерянное 
льготное удостоверение ветерана труда на 
имя Гонтарюк Станислава Александровича.

Считать недействительным утерянный тех-
нический паспорт на дом с. Незавертайловка 
ул. Лиманная, 72 на имя Кошеевой Евдокии 
Николаевны.

Считать недействительными утерянную 
трудовую книжку и страховое свидетельство 
на имя Гоян Олега Гавриловича.


